

ふぶるいんみやどあるのやはなかへらか。じへしたシヨーデラの範疇の拡大とは逆に、かつてシヨーデラはされたいた一部の者たちが不可触民としてシヨーデラ以下の地位に落ちていったのである。

以上やや批判的にシャルマの著書を紹介してきたが、古代インドのシヨーデラの歴史を全体的に論じた本書がもう先駆的な意義は高く評価されるべきであらうし、また冒頭でも記したように、初版以後二〇年以上たった今日においても、やられた着想と網羅的な史料蒐集との両面において本書なしの業績は発表されていない。評者自身、これまでシヨーデラそのものの研究を巡回してきたが、今後、シャルマの提起した多くの重要問題をひどく縝密に検討し、シヨーデラの実態をやあやんがわ明かにしてしまいたいと希望している。

R.S. Sharma, *Sudras in Ancient India, A Social History of Lower Order down to circa A.D. 600*, 2nd rev. ed., Motilal Banarsi das, Delhi etc., 1980.

G・W・B・ベンクマン著「ヒリヤムカーラー海案内記」

部 勇 造

本書は、ローマ帝政期にエジプト在住のギリシア商人もしくは船乗りによって著されたといわれれる『ヒリヤムカーラー海案内記』*Periplus Maris Erythraei* の新しい訳註書である。この書の現存する原本としては、九一〇世紀のものと言われるハイドルブルク大学所蔵本 (*Codex Palatinus Graecus, 398*) と、一四一五世紀のものとされる大英博物館所蔵本 (*Add. MSS. 19391*) の二種があり、後者は前者のほぼ前者と共通の原本からの転写である。著者によると、数種の校註本のうちで、フリック本 (Hj. Frisk, *Le périple de la Mer Érythrée, suivi d'une étude sur la tradition et la langue*, Göteborg, 1927) が原本に最も忠実で、現在一般に使用されよう。訳註書も數種あるが、中でも詳細を極めていて今田なお最も広く利用されているのが、W.H. Schott, *The Periplus of the Erythraean Sea*, London-New York, 1912) である。但しハリベク本を利用すべきだ。たゞ、ハリベク本は古く、且つ本を利用すべきだ。

(C. Müller, *Geographi Graeci Minores I*, Paris, 1855,

pp. 257-305) に拠つて。我が國にも周知の如く村川堅

太郎氏の訳註書『ヒリコトウラ一海案内記』(生活社、一九

四六年)がある。氏の場合はフリスク本を底本として必要と

応じて、アーネスト・ファブリキウス (B. Fabricius, *Der Peri-*

plus des Erythraeischen Meeres von einer Unbekannten,

Leipzig, 1883) 両氏の改訂・補修を採用してある。

ヒリコトウラ一海の産物・輸出入品

三、諸地域の民族誌・歴史

四、ヒリコトウラ一海の船舶

六、「月の山」

アガタルキデス『ヒリコトウラ一海案内記』よりの抜

粹(訳文と訳註)

参考文献目録・索引

さて、既に数種の訳註書の存在する『案内記』を新たに翻訳し直し註釈を施すからには、そこにそれなりの理由がある筈である。本訳註書の意義は何か。ハントインフ・オード氏自身のはしがき及び序文によると、従来の三種の英訳と異なりッキンガム氏を中心とする数人の人達の援助によって本書もようやく世に出たようである。一九二〇年に初めてアフリカを訪れた時より『案内記』に興味を持っていたそうであるが、スペインのマラガでの療養生活の為、必要な文献を参照する便宜を欠き、したがって自分の意見を十分に練上げるのも出来なかつたという。

まず本書の構成から紹介すると、ッキンガム氏のはしがき及び訳註者自身のそれに統いて、

序文・凡例・地名目次

訳文・訳註

し、最良の底本を選ばねえすればそれで直ちに翻訳までがよくなる訳ではあるまい。フリスクの校訂本が如何にすぐれたものであれ、原本は依然多くの難解な箇所を含み、研究者の間でその解釈はしばしば分かれてしまふ。これを正しく解釈するには、ギリシア語に堪能であることに加えて、記述の対象となつてゐる諸地域に関する十分な地誌的・民族誌的知識が要求される。ではハントインフォード氏の翻訳如何。底本の異なるショッフ訳との比較は、ハントインフォード訳の適否を知る上でそれほど有効とは思えない。我々は幸いに後者同様フリスク本を底本とした村川訳を有しているから、この底本を同じくする両訳書を比較検討し、両者の間に相違のある場合にはフリスク本を参照するにとどめ、夫々の翻訳書としての価値を判断出来るのはなからぬか。

さて、では両訳書を比較した結果はどうであったか。結論を先に記すと、全六六節中九割近くの節になんらかの相違が見出される。このように多くの相違が生じた理由は多様であり、相違箇所のすべてにわたり両訳の適否を判断しうる為には、訳者同様或いはそれ以上の能力がなければならず、当評者の到底よくなしいうるところではない。そこで以下においては第六節のみを例として挙げ、相違の生まれてくる理由の一端を明らかにするにとどめよう。

両訳の異同を品目別に見ていくと、まずハントインフォー

ド訳の Barbaric unfulled cloth *ἱπάτια Βαρβαρικὰ ἄνηραφα* が村川訳では「バルベロイ向ふの晒してない上衣」となつてゐる。ギリシア語の *ἱπάτια* のハントインフォード訳はりの節では cloth であるが、第七節では clothing となる。訳語を区別した理由は明示されていないが、文脈に従つてといふことなのであらうか。なお第七節の *ἱπάτια* は、本文・付録では clothing と訳されているにも拘らず索引では cloth となつており、氏がいやれの訳語を適切と考えていたのか心のよくなからぬ。このようだ例は他にもいくつかあり、例えば *λίθεος* は節によつて incense/frankincense と訳語が区別されてしまうだけではなく、同じ一いつの言葉でも本文・付録・索引間でしばしば訳語の統一を欠いてしまふ。また *ἄργαρος* は第七・八節の *τεραπημένος* に対立する語でハントインフォード氏・ハント氏とも前者を unfulled 又は undressed 後者を dressed と訳してゐるに対し、村川氏はいれのを「晒してない・晒した」と訳してしまふ。この問題になつてゐるのはおそらく亞麻布の類の仕上げの工程なのであらうが、学に少し評者にはこの工程を表わすのに「晒す」という語が果たして適してしまが否かの判断がつかない。

次に spurious coloured cloaks' へハントインフォード氏は *ἀργαλλω καὶ ποιεῖν τὸν μῆλον* といふ原語を挙げてはいるが、フ

リバク本に照らす *Xρωμάτενος* ~ *μέθοι* が逆になつて、この種の不注意に起因する誤りも本訳註書にはしばしば見られる。訳註者の依頼を受けて草稿の最後の仕上げをした人は、フリスク本との对照まではおそらく行ななかつたのであらう。といへど *μέθοι* は本訳註書では「貫し」*spurios* と記されているが村川訳では「混紺」(第六・四九節) 或いは「不純」(第一八・三九節) と訳されてゐる。村川氏はこの語を *ἀπίλοις* の対立語と解し後者を「本物の」(第六・二四・二八・四九節) 或いは「混ぜ物のない」(第三九・四九節) と訳している。これに対しハントキン・オード氏はこれを *unlined* (第六・二四・二八・三九・四九節) 或いは *single* (第一四節) と訳しており、別に *μέθοι* の対立語とは考えていない。村川氏の *μέθοι* の訳が *ἀπίλοις* の解釈に基づいていることは明らかであるが、後者が正確にほどのようない意味なのか前後の文脈を検討しても評者には判断がつかなかつた。因みにショッフ氏はこれを *thin* 又は *plain* と訳してゐる。このように、フリスク本を参照しても前後の文脈を検討しても、いずれの解釈が正しいのか判断するとの難しい訳語の相違が非常に多く。

διπλάνα は *fringed mantles* と訳すより、村川氏の如く「重縁付の外套」とした方が正確な訳と言えぬ。ショッフ氏の *double fringed* と訳している。

次の二行は *Several sorts of glassware, Imitation murhine ware made in Diopolis.* フリスク本では *λαθαὶ διακήρης πλείου τέλην καὶ ἄλλης μορφῶν τῆς γνωσέντος* である。したがひに several sorts of glassware ~ murhine ware の両方にかかるべきものと思われる。この部分の村川訳は「ガラス及び別のティオボリ産の「瑪瑙製品」の数種」となつておらず、日本文の構造的制約から修飾関係が必ずしも明確でない。原文では一統を部分を品目別に機械的に改行したことにによる同種の誤りとして、同じ第六節の Cloaks of cloth./Unlined garments, not of much value. ジャム原文は *ἱματίων ἀβύλαι καὶ τραυμάτενος ἀπίλοι, οὐ πολλοῦ δὲ ταῦτα.* であらかじめ not of much value は「品目」の双方にかかると解すべしやう。なお *ἱματίων* をハントキン・オード氏は *ἀβύλαι* にかかる修飾語と解してゐるが、村川氏はこれを「衣服では……軍人外套と皮衣」と訳し、ショッフ氏も同様の解釈をとつてゐる。また第八節の Coinage, but not much./Gold and silver. も原文は *δηραράτον οὐ πολλό, καὶ χρυσόν δὲ καὶ ἀργυρόν.* であるが、「金・銀」は「貨幣」にかかる修飾語である、村川・ショッフ氏のみに「金・銀貨」へ訳するのが正しう。因みに付録11の目録には「gold and silver が落んでゐる。それに第1四節の Wine./Corn, not much,

…の原文は *οὐδὲ τε καὶ σῖρος οὐ πολὺς*. 「あるが、やぐに続けて “for the country produces a moderate amount of corn and plenty of wine” となるんだから、」
「… not much は wine, corn の両語にかけなくてはいけない。

ōrokalkos, ωρόχαλκος 村川訳では「真鎧」となつていて、
「… ハンティンフ・オーラー氏によると、銅の合金には相違ない
がその成分は時代により変化し、初期には銅と銀の合金、後
に亜鉛が銀に代つた」とある。

πελίκα は axes と訳したのでは不正確で、やはり村川訳
をもとに「小斧」とやぐれどある。〔シヨウハ〕訳では small
axes.)

ハンティンフ・オーラー訳で swords がないところ *μάχαιρα*
を村川氏は「短刀」と訳している。いずれの訳をともべきか
評者は判断がつかねぬ。

Ladikean and Italian wine, but not much の次に *καὶ*
ἔκανον οὐ πολὺ の論(村川訳の「少量のオリーブ油」)に相
当する部分)が脱落している。このオリーブ油は付録二の目
録には挙げられているが、索引ではやはり落ちていない。これ
と同様の明らかに不注意に起因するとと思われる脱落が本訳書
には数箇所見られ、校正を含めて仕上げ作業の杜撰を窺わ
せる。村川訳との対比で脱落箇所を挙げると、第二節「造ら

れた」、第六節「少量のオリーブ油」、第七節「の汁」、第一
節「所謂象の川」(ハンティンフ・オーラー氏は脚註において、
この部分も後世の挿入としているが、そうではあるまじ)、
第三〇節「島の少數の住民は陸地に面する島の北側の一方に
のみ住んで居り、彼等は外来者で」、第三三節「此の島の幅
は約二百スタディオン、長さは約六百スタディオンで」、第
五〇節「上手に当り東に向いた」、第六三節「正に昇る朝日
の下に位し」に相当する部分である。

このように第六節を検討しただけでも、ハンティンフ・オーラー
訳と村川訳との間には多くの相違があり、概して後者が原
本により忠実で信用のおけることがわかる。評者は未だ全節
にわたって両訳書のすべての相違箇所を詳細に検討した訳で
はないが、評者の調べた範囲内では概ね第六節と同様の結果
が得られている。したがつて少くとも本文の翻訳部分に関する
限り、ハンティンフ・オーラー訳は村川訳に劣り、我々はこれ
まで通り村川訳を『案内記』の最良の訳書と考えてよいと思
う。ただ第六節からも窺えるように、村川訳にも訳語の選定
や修飾関係の表現法等にお考慮の余地があるようなので、
それをチェックするという形で利用するのなら、このハンテ
ィンフ・オーラー訳にもそれなりの価値はあるう。ただその場合
にも底本のフリスク本との対照が絶対必要条件なのは言うま
でもない。

いじるで、ハンティンフォード氏は翻訳を進めるにあたり、マックリンドル氏の訳註書 (J.W. McCrindle, *The Commerce and Navigation of the Erythraean Sea, Bombay, 1879, repr. 1973*) をしばしば参照したことが訳註より窺える。それに対し、驚くべきことながらショッフ氏のそれを参照した形跡が全くないのである。巻末の参考文献目録にはショッフ本も挙げられているが、ハンティンフォード氏は実際にはショッフ本を見ていないのではないかとも思える。もし仮に見ていないからこれを参照しなかつたとするなら、これは實に不当な態度と言わざるをえない。何故なら、確かにショッフ訳の底本はハンティンフォード訳のそれとは異なり、また自由訳すぎるという欠点を有しているとはいへ、難解な原文の解釈に際しショッフ訳はなお十分参考するに値するものであり、事実、第六節だけでもショッフ訳がハントインフオード訳に勝っている箇所が少なからず見出せるからである。またショッフ本の真価がその詳細な訳註にあることを知つてゐるなら、これにただの一度も言及せずに済ませることなど出来よう筈もない。マックリンドル本を参考しながらショッフ本を無視したハンティンフォード氏の態度は全く不可解と言ふ外ない。

では次に新しい訳註書の価値を判断するもう一つの材料と

して、訳註及びそれに続く付録を検討してみよう。『案内記』の訳註は、従来の訳註書でもそうであつたように、ローマ帝政期の東西海上交易の研究書としての性格を備えていなければならぬ。しかしこの觀点から眺める時、本訳註書は一九八〇年に世に出た訳註書としては残念ながら失格と言わざるをえない。その最大の理由は訳註者の利用した文献が余りにも不十分だったことによる。参考文献目録には Ancient と Modern に分けて八〇点余りの文献が列挙されているが、そのうち Modern 欄に挙げられている六三点のうち一九六〇年以降のものは僅か一三点、言語別に見ると英語以外の文献は六三点中一四点、このうち一九六〇年以降のものは二点にすまない。さらに問題なのは、この欄に挙げられている文献の中に訳註者が直接目を通していないものもかなり含まれている可能性のあることである。ショッフ氏の訳註書が参考された形跡の全くなことは既に述べた。また『案内記』の成立年代を論ずるにあたり訳註者は、スタルキイ師 J. Starcky が Un contrat nabatéen sur papyrus, *Revue Biblique*, 1954, pp. 161-181 において従来知られているのとは別のナバタイ王マリカスの存在を示唆したと述べているが、これは事実に反することから見て、訳註者はこの論文には目を通していないとと思われる。(なお、参考文献目録にこの論文の掲載年を一九五一年としてあるが、これは一九五四年の誤

り。カルム *Journal of Roman Studies* 誌上に發表された
メレディス氏 D. Meredith の論文にして、参考文献目録
には挙げてあるが訳註者が直接田を通じてしないことは第一
九節の訳註一より明白に看取出来る。このように見てくる
と、ハンティンフォード氏に近年の各方面での新しい研究成果
を盛込んだ註釈を期待出来るのは明らかである。一例と
して評者の専門とする古代南アラビアについて見る。関連
文獻は僅か二点 E. Glaser, *Skizze der Geschichte und
Geographie Arabiens*, Berlin, 1890 と J. Pirenne, *Le
royaume sud-arabe de Qataban et sa datation*, Louvain,
1961 が挙げられる。しかめ訳註者が後者に実
際に田を通したかどうかははだ疑わしい。このような情況
では、いよいよ年余りの間に研究の著しく進んだ南アラビア
について満足な註釈が書けよう筈もない。訳註と付録全体を
見渡しても、訳註者が専門としている東アフリカ以外では、
英人研究者の近年の研究成果を利用したイングの部分がやや
詳しいだけで、他の部分には特に注目すべき記事はない。こ
の註釈部の内容の多くねば、近年世に田たローマ帝政期の東
方交易を扱ったトランケ氏の研究 M.G. Raschke, *New
Studies in Roman Commerce with the East*, in: H.
Temporini ed., *Aufstieg und Niedergang der römi-
schen Welt*, II, 9, 2, Berlin-New York, 1978, pp. 604-

1361 の第四章や、アフリカ周辺における地中海人の活動を
扱ったドギンハシ氏の研究 J. Desanges, *Recherches sur
l'activité des Méditerranéens aux confins de l'Afrique
(VI^e siècle avant J.-C.-IV^e siècle après J.-C.)*, Rome,
1978. の第三章に比較すると一層際立つ。
挿絵は九葉掲げれているが、いずれも東アフリカ関係のもので、ここにも既に指摘した本訳註書の限界が示されてい
る。地図は一葉、此方は記述の対象となつた全地域をおお
へている。ただどうしたらいとが目次によれば一八—一九頁の
間に挿まれてゐる昔の地図一が實際には七六—七七頁の間に
置かれている。これらの挿絵、地図のうち挿絵一は注意を要
する。これはアクスムとその外港アドゥリスの模様を伝えた
第四節に添えられたもので、「トム・ウラントナーの「アヒテ」
という説明がついている。ハンティンフォード氏によると、
この図は大半紀のロバーズ・イング、ロバーツ・コス
マス Indopelustes のベッチャに基づいたもので、H.K.Y
Kの著書のヤマトハンドル訳 J.W. McCrindle, *The Chris-
tian Topography of Cosmas*, London, 1897 所収の挿
絵より reproduce されたものである。ナルドの両
図を比較してみると、前者は後者の文字通りの複製となる訳
ではなく、後者に若干手を加え書き直したもので、図中に記
されたキリシア文字の配置が両図では異なる。ハンテ

アーネスト・モーラーはマックリンドル訳の底本の校訂者やアーネスト・モーラーは Montfaucon が依拠した写本 Laur. Plut.

IX, 28 には別系統の写本 Vat. Gr. 699 所収の挿絵の参考

されるべきだ。MS Cod. Vat. Gr. 699, which shows the throne from a different angle with a tablet lying across it and another tablet standing beside it; ...

... Unfortunately this picture is not clear enough to reproduce, but McCrindle's drawing gives a good enough idea of it." と述べてある。しかし、その説明が事実を正確に述べておらず、コスマスの著作の挿絵に関する部分を読み、Vat. Gr. 699 所収の図題の挿絵を一見すれば明らかにならぬ。この挿絵はコスマスの新しの福音書 Cosmas Indicepleustès, *Topographie chrétienne*. Introduction, texte critique, illustration, traduction et notes par W. Wolska-Conus, Paris, 1968, 1970 の第一巻(六七頁)に掲載されてゐる。我々が想像する以上に異なるのが出来た。本文の説明箇所 Livre II, 54-55 や譲り受けた図を見ねば、アーネスト・モーラーは a tablet lying across it と書いたのが実は半座の左側の肘掛けである。ただしこの tablet が半座の横に立つてあるだけではなく後に横たわつてあるんだと瞭然である。このことはマックリンドル氏の記述によれば十分明かだといふ、挿絵のぶなしや本文にも当然田字型

でいる筈のハンティンフ・オード氏が何故このような誤解をしたのか理解に苦しむ。あるいは玉座の意匠や描かれている人物や建物の数がマックリンドル訳の挿絵とウォルスカ・コリエ訳のそれとでは異なっているが、後者の方がコスマスの原図により忠実なことは本文の記事を参照すれば何の疑いもない。評者の見解によれば、マックリンドル訳の挿絵は原図の趣を正しく伝えるとは言えず、むしろ読者の誤解を招きかねない。これに更に手を加えたハンティンフ・オード氏の挿絵については改めて述べるまでもなかろう。因ぶにウォルスカ・コリエ女史の研究によれば、マックリンドル訳のものとなつた写本 Laur. Plut. IX, 28 は諸写本のうち、本文に関しても挿絵に関して最も原本より最も離れたものである。

最後に、序文で論じられてゐる『案内記』の成立年代についての一言。この年代を知る手筋としてハンティンフ・オード氏は第一九・二十六・四一・五一節をとりあげて検討して、このうち二十六節を除く他の三節をもとに西暦九五—一二〇年の成立との結論を得てある。第一九節はナバタイ王マリカラに言及した節で、從来『案内記』の成立年代を決定する上で最も有力視されてきた。氏はグートン・ラムト氏が一八八五年に提唱したナバタイ王の像 A. von Guischmid, in: J. Euting, *Nabatäische Inschriften aus Arabien*, Berlin, 1885, pp. 81-89 (註者未覧) によると A.F.L. Bees-

ton よりの伝聞に基づくベタルキイ師の前述の研究を継承し、した結果、その存在の可能性が論争の的となっている。マリカス三世に加えて第四のマリカスの存在さえ示唆するに至っては、マリカス論争は、タルキイ師の上掲論文をもとにデュソンヌ氏 R. Dussaud やピレンヌ女史 J. Pirenne が、西暦一〇六年のローマ併合後のペトラにマリカスという名の首長（マリカス三世）の存在した可能性を主張しているのに対し、多くの研究者就中タルキイ師自身が反論したことから生じたものであるが、この論争の過程においておよそ一世紀前のグートショミット説を論拠として提出する者もなければ四人のマリカスの存在を主張する者もなく、ハントインフオード氏は問題を十分理解せぬ儘これを年代決定の論拠としたのである。因みにタルキイ師はその後発表した論文の中や (Pétra et la Nabatène, *Supplément au Dictionnaire de la Bible*, fasc. 39, Paris, 1964, col. 918) 頃が先の論文で紹介したペルス契約文書がマリカス三世説の論拠となりえたことを強調するところだ。この文書が発見されたと同じ洞窟よりその後発見された同種の契約文書のいくつかがラベル二世の時代のものであることを理由に、先に紹介した問題の文書も同王の時代に属するのである。そう考へるにほどよりこの文書の書体についても無理なく説明出来ると思ふ。

べていらる。
なお、第四一・五二節に関してハントインフオード氏が記していることは、英人インド研究者の説への無批判な追従にすぎず、長い間論争の的になり未だ結論を得られていないと云うナハペーナ及びガウタミー・トライシヤータカルニの年代（山崎利男「インドの銅板文書の形式とそのはじまりについて」『東洋文化研究所紀要』へ東京大学ノセミ、一九七七年三月、二一七—二二〇頁参照）に関し、英人研究者の見解に対立する諸説が全く無視されている。またハントインフオード氏自身の創見も見られぬ以上、この問題について評者がじりじり論ずる必要はあるまい。

以上をまとめると、本訳註書はフリスクリ本を底本とする最初の英訳書であるという点に意義は認められるものの、その訳文には誤訳や脱文が少なからず見られ必ずしも全面的に信頼する」とが出来ない。また訳註者が実際に参照した文献があまりにも限られていた為、訳註には近年の各方面での研究成果が盛り込まれておらず、それが本訳註書を精彩に欠けたものとしている。しかし訳・註いずれの面においても、その不備の主たる原因が訳註者の重病にあつたことを思つて、一九一〇年よりおよそ六〇年間もこの書に関心を抱き続けながら、肝心の執筆の段階で病に倒れ草稿の推敲も思うに任せ

だるいが他の無骨な筆者よりも多くある。

ルルルム、ナカハラ出雲市 (M. Rodinson, *Le Péripole de la mer Erythrée, Annuaire 1974/1975, École Pratique des Hautes Études (IV^e section)*, Paris, 1975, p. 238) 現在のJ.I. Miller の『索内記』の新訳註書を連れての評論である。まだハシタケ出雲書の新訳註書を連れての (ハシタケ氏前掲書) ○回顧の文である。回顧の1回の序文は新訳書である。

The Periplus of the Erythraean Sea, translated and edited by G. W. B. Huntingford, (Works issued by the Hakluyt Society, Second Series No. 151, issued for the Hakluyt Society, 1976). London: The Hakluyt Society, 1980. 225p.

[添註]

この翻訳は、『索内記』の権利トヨタケ関係の記事と誤認される最近の研究を示すものである。ヤマニシカムヒーの総合的な研究による W.W. Müller, Weihrauch, Supplement-Band XV der Real-encyclopädie von Pauly-Wissowa, München, 1973, col. 700-777. やまた權利トヨタケの研究者 T. Monod, Les arbres à encens (*Boswellia sacra* Flückinger, 1876) dans le Hadramaout (Yémen du Sud), *Bull. Mus. natn. Hist. nat.*, Paris, 4^e sér., 1, 1979, section B, n° 3, pp.

131-169; J. Dupéron, Contribution à l'étude de *Boswellia sacra*: anatomie de la plantule et de la tige âgée, *Ibid.*, pp. 171-189. 『索内記』第II回のヤマニシカムヒーの地 Khor Rori は現存する大西洋トヨタケ碑文のアーディー・クルト・ヒュラード Yalit & Sa'kalān (『索内記』のカラリーベ) 地方である。権利市 smrm (読み方は研究者により異なるが、やや古風にアーディーの読み方が有力) 建設を論じたのがルード J. Pirenne, The Incense Port of Moscha (Khor Rori) in Dhofar, *Journal of Oman Studies*, I, 1975, pp. 81-96; H. von Wissmann, *Das Weihrauchland Sa'kalān, Samarium und Moscha*, Wien, 1977. たゞこの権利市建設の年次は、碑文の書体の特徴からすると、南北史は前一世紀、かくやんばは後一世紀以前おそらくは後一世紀前半と推測してよい。この点が『索内記』のトヨタケに相応するか否かといつては、権利市建設の時期がヨリヤエカラ一海交易の発展期に一致していることば極めて興味深い。ヤマニシカムヒーの発見された後一世紀末の日本との海上チャート碑文の研究 G. Wagner, Une dédicace à Isis et à Héra de la part d'un négociant d'Aden, *Bull. de l'Institut français d'Archéologie orientale*, 76, 1976, pp. 277-281. も碑文作者がギリシア名を有する商人と述べたが注目すべきである。